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石狩市こどもの権利条例骨子こども向けアンケート 

「いしかりしこどものけんりにかんするじょうれいをつくります」

の結果について 
 

 
回答期間  令和６年７月下旬～８月３１日 

回答総数  1,881件 

結   果  さまざまなご意見をいただきましたが、 

条例案の修正を必要とする意見はありま 

せんでした。 

 

●設問１ あなたは「いしかりし（石狩市）」にすんでいますか？（必須）  

はい 1,863 件   いいえ 17件 

 

●設問２ なんねんせい（何年生）ですか？（必須） 

学年 人数 学年 人数 学年 人数 

小学校１年 123 中学校１年 365 就学前 1 

小学校２年 150 中学校２年 371 高校生 0 

小学校３年 112 中学校３年 374 その他 3 

小学校４年 104 中学生計 1,110   

小学校５年 104     

小学校６年 174     

小学生計 767   全体合計 1,881件 

 

参考  市内小中学校の児童生徒数（R6.5.1現在）にみる回答率 

 クラス合計 回答数 回答率 

小学校 2,874 767 26.69％ 

中学校 1,495 1,110 74.24％ 

小中合計 4,369 1,877 42.96％ 

 

●設問４ 「こどものけんり（権利）」をしっていましたか？（必須） 

 小 中 高 その他 合計 割合 

よくしっていた 88 92 0 2 182 10％ 

きいたことはあった 206 482 0 2 690 37％ 

はじめてしった 473 535 0 0 1,008 54％ 

合計 767 1,109 0 4 1,880  

回答率 

小学校（767） 40.77％ 

中学校（1110）59.01％ 

その他（4）   0.2％ 
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※ブランクと思われる回答が１件ありましたので、1,881件となっていません。 

 

●設問５ 「こどものけんり（権利）をまもるためのルールをつくることについてどうおもいます

か？（必須） 

 

 合計 割合 

よいことだとおもう 1,558 83％ 

あまりよくないとおもう 40 2％ 

どちらともいえない 97 5％ 

わからない 186 10％ 

合計 1,881  

 

 

 

●設問６ ５は、どうしてそのようにおもいましたか？ 

 主な意見 

よいことだとおもう 

 

・子どもにも権利があって大切 

・当たり前だと思う 

・こどもたちが安全に安心して暮らせる 

・ルールがあって守っていくことはよい 

・権利を作るのはいいと思うが作って絶対に権利が守られるのか

という疑問と作って今から変わるのかという疑問がある 

・人権について知ることは世界平和の第一歩だとおもうから。 

・同じこどもとして、愛情をもたれながら育ってほしいから。 

・子供たちをまもろうとしているから。 

・大人ばっかりで子供の意見を子供っていう理由で尊重されない

のは、良くないと思ったから。 

・子供と大人の差別がなくなったりしていままでよりもいい環境に
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なると思ったから 

・被害者が少なくなると思った。 

あまりよくないとお

もう 

・子供大人関係なく平等に生きたほうがいいと思う 

・なんか、大人と子供の権利があまりにもちがいすぎるからです 

・大人は、子供と違いすぎるからあまりよくないとおもう。 

・権利を作りすぎると親がすこしパンチしたり刑務所入れられるの

で良くないと思います 

・意見が違う人もいると思うのであまりよくないと思いました。 

・あってもなくてもどうせ今の現状は変わらないから 

・ゴミだから 

・いじめや虐待を受けた子達で誰にも相談できない子がいたら命

の危険があるから子供の権利に入っていた自分を守り、守られる

権利が使えるから 

・ダメだとおもったから 

・ひととなかよくする 

・条例いらない 

・自分が子供だから 

・まず子供の権利をまもるってルールを作るところからおかしいし

意味ないと思ったから 

・加害者が教師にばれないよう被害者をいじめているため発覚す

るのが自殺事件か、被害者が教師に相談するまで発覚しないので

この条例を制定してもあまり効果がないと思います。2021 年の

旭川の自殺事件も自殺で発覚したので、すでに手遅れの場合が大

半のも理由です。 

・あんまりわからないからです 

・常識に囚われるな 

・子供は大きな可能性を持ったかけがいのない存在だから、子供

の将来のためにもなるのかなと思ったから。いじめや差別なので

苦しんでいる人がいるから。 

・決められたとしても必ず実現するわけでもないから。 

・あんまりいいかわかんないけどいいんじゃない？ともいました。 

・多分これだと思ったから 

・ルールで僕らを縛らないでほしい 

どちらともいえない ・無くてもあっても同じだと思ったから。 

・ルールは縛るし、逆にルールがないと好き放題やる人がいるか

ら。 

・なくてもいいと思うから 

・こどもの権利を守る守らないかは人それぞれだし、いじめが起き
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たからといっても人に伝えず一人で耐える人もいるかもしれない

から。 

・安全とか、そういうのはいいけど愛されるとかそういうのをルー

ルにしてほしくない。 

・子供のルールを作るって言ってるけど結局自分たちだけにしてる

からどっちとも言えないです。 

・とても実現できるようには思えないから。 

・１つ１つの家庭でルールがあるとこもあるから 

・それを利用して今以上に子どもが犯す犯罪が増えるかもしれな

いから 

・どんなルールにするのかにもよるから。 

・ルールを作っても皆がこの権利を認知していないと作ってもただ

の権利で誰も知らないということになると、意味のないものにな

るから。 

・ルールをつくっても守らない人いそうだから。 

・権利を作りすぎると、生きづらいと思うし、何かに制限させられ

ると思う。 

・権利を守ることは大切だが、多く固く作ってしまうと大人の権利

が狭まりそう 

・権利を守るためのルールはいいけど自由に過ごしたいから 

・子供にルールがあると、かわいそうだから。 

・バツがないと繰り返すから 

・ルールを作るといろいろと大変そうだから 

・子供は尊重されるべきだがその条例によって縛られることもあ

るかもしれないから 

・つくったところで、認知されていて、さらに人に理解されている

必要がある。あと、世の中にはそんなことを関係なしにするやつも

いるので、そのようなことにも配慮？したことも必要になるので、

作っても意味があるようなことをできるのかがわからないからで

す。 

・いいこともあればよくないこともあると思ったから。 

・権利をつくることは良いことだと思うけど、権利をつくっても子

供と大人が知らなかったら意味がないし、権利をつくったところで

本当に実現できるのか、子供全員が安心して生きることができる

のかがわからないからです。 

・確かに内容はすばらしいけど、いじめ、差別、虐待などもまだまだ

あるから何とも言えない 

・子供にはいいけど大人が納得するかわからないし、保護者達に負
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担をかけるかもしれないから。 

・自分の人生だからです。 

・知っているが自分は別にどうでもいいから。 

・決めた権利が悪い方向に行ったり、良い方向に行ったり、どちら

かに行き過ぎたり、調節が難しいから。 

・ルールによって生活などが制限され、暮らしの自由度が減るかも

しれないという懸念と、子供としての大事な権利を守ることは大

切にしたいと思ったから 

・「絶対にゆうなよ？」とか脅されたら言えない人だっているから

助けることも難しいと思う 

・同情的やさしさが保護者の所が多いと思った 

・このようなものがなくても、こどもにはそれなりの人権というも

のが当たり前のようにある社会にすべきだから。 

・別に、ルールを守らない守るじゃなくて自分たちでできるから。 

わからない ・難しい、理解できない 

・聞いたことがない 知らない 

・ルールがよくわからないっていうのもありますし、今の石狩で自

分は嫌だと思ったことはないからです。 

・守るって言っていったけどニュースとかでよく虐待を受けた子が

亡くなったみたいなことがよくあるからよくわかりません。 

・今まではどうだったのか知らないけど子どもの権利条約を作る

ことによって救われる子供もいるだろうし、何より少子高齢化が進

んでいる今自殺をしないように守ることができるから 

・ルールがあるのはいいと思うけど、小 1 とかも読めるようにしな

いといけないと思ったから 

・ルールを作ったところで守る人がたくさんいるとは思えない 

・私は、みんなは、わたしじゃないから、わかりません 

・子どもの権利を奪ってしまうと将来に影響が及ぶから 

・別になくても今の石狩は問題もあまりないからなくてもいいと思

う 

・わからないというよりほぼ意味をなしていないから 理由 ルー

ルを破る大人がいても子供だけじゃ色々と出来なく止めれないか

ら 

・権利など社会的なことは苦手だから 

・自分がつらい思いをしてきたことがないのもそうだし、条例を作

ったらどう変わるか想像があまりつかないから 

・誰かにとっては悪いことかもしれないから 

・知らない人が多ければルールなんてないに等しい 
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・確かに解決できそうなものもあったけど、『虐待、いじめ』は、人そ

れぞれの事で解決う出来ないと思ったからです。だって、虐待やい

じめを誰かに相談したくてもできない人だっているし、相談したら

もっと虐待やいじめがひどくなる可能性がある。 

そうやって、虐待やいじめは怖いから、だれにも相談できなくなっ

たりして自殺してしまう人がいるのだと思う。 

・親がどう思うのかわからないから 

・子供はまだあまりいろいろなことが分かっていないからわかんな

いとごちゃごちゃしちゃうからいいと思った 

・物事に捕らわれるのが嫌な子もいるから 

・人によって思うことが違うから 

・不審者が出たというニュースを聞くことも少なくないのでもしも

出会ってしまったとき市民の人に助けを求めることができるよう

になればいいなと思うから 

 

市の回答 

みなさんからたくさんの意見をいただきました。ありがとうございます。 

こどもが自分らしく幸せを感じて生きられる、それが当たり前になるように、おとなもこど

もも、みんながこどもの権利を知り、権利の大切さについて学び、前文にあるこどもたち

のことばが実現できるまちを目指し、こどもの権利を守る取り組みをしていきます。 

 

●設問７ パンフレットの「２.こどもにとってたいせつ（大切）なけんり（権利）」をみて、あなた

がたいせつだとおもうものを１つえらんでください。（必須） 

 合計 割合 

あんぜんにあんしんしていきるけんり 

（安全に安心して生きる権利） 
850 45％ 

じぶんらしくせいちょうできるけんり 

（自分らしく成長できる権利） 
669 36％ 

いけんをひょうめいし、さんかするけんり 

（意見を表明し、参加する権利） 
110 6％ 

じぶんをまもり、まもられるけんり 

（自分を守り、守られる権利） 
251 13％ 

合計 1,880  

※ブランクと思われる回答が１件ありましたので、1,881件となっていません。 
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●設問８ ７をえらんだ りゆう （一部抜粋）   

けんり えらんだ りゆう 

あんぜんにあん

しんしていきる

けんり 

（安全に安心し

て生きる権利） 

・生きていることが一番大切だから。 

・ながいきしたいから 

・人から愛されると皆優しくなるから 

・安全に安心してい生きて行いければ全て権利が、守られるから。 

・死んだら意味がないから 

・病気やけがをしても病院に行けて、性別、障害などで差別されないで

暮らせるから 

・今は障がいで差別をしていることがあるから。その差別をなくすとよ

り良く過ごすことができると思ったから。 

・石狩市に安心して、来てもらうのと安全に石狩市に過ごしてもらいた

い 

・世界の子供が安心して毎日をすごしたり、差別のない世界にしようと

する気持ちが大切だと思ったから。 

・愛されて育てられたいし、病院にも連れていってほしいから。女の子

らしく男の子らしくなんてヤダ。 

・僕が，今まで，ずっと虐めを受けていたから，虐めがなくなって欲しい

からです。 

・安心安全に暮らせたら親も子どもも心に余裕ができるから 

・子どもの誘拐などの犯罪や、虐待なども多いから、全員が安心して安

全に生きられるようになるといいと思ったから。 

・LGBTQや福祉に関連することなので大切だと思いました。 

じぶんらしくせ

いちょうできる

けんり 

（自分らしく成

長できる権利） 

・何物にも縛られず何にもとらわれずに生きたい、成長したい 

・自分で自分の道を選べるから。 

・みんなが自分らしく生きられたら毎日が楽しいと思うから。 

・わたしも自分らしさがあまりわからないけれど、自分らしさを知るこ

とで、気持ちが楽になったり、自分のいいところを知ることができると

思うからです。 

・一人一人の個性を大切にした方がいいと思ったから 

・人にあこがれてばかりだと成長しないから 

・多様性があることがいいから 

いけんをひょう

めいし、さんか

するけんり 

（意見を表明し、

参加する権利） 

・どれも大切なことだとは思うけど、自分の思いや意見を受け入れられ

ないのはつらいと思ったから。 

・子供でも大人と同じく、自分のことを決める権利があると思ったか

ら。 

・意見を言えるということは自分らしさを作ることができるし、アイデア
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を探して行くという経験にもなるし、自信を作るきっかけになると思っ

たからです。 

・意見を言おうとしたらすぐなっぐてくる親がいるから 

・子供だからって拒否されることがたくさんあるから 

・自分の意見を子供のころからはなしていれば大人になっても役立つ

し、子供の意見を取り入れるのも大切だと思ったから。 

・このままだと、大人の都合ばかりになってしまうので、市民の一人とし

て、参加できるなら、自分も参加したい。 

じぶんをまも

り、まもられる

けんり 

（自分を守り、守

られる権利） 

・いじめ、虐待、暴力、自殺などからこどもを救うことができる 

・家族に守られるのも大事ですが、一人になったとき自分で自分の身を

守れる力が大事だから。 

・SNSの使い方など 

・いじめは絶対ダメだし、あってはいけないことだから一番大切だと思

った。 

もし、いじめで困っている人がいるなら絶対なくさないといけないし、

絶対あってはいけないという思いがないとなくならないと思う。 

・守ってくれないとパンチされるからです 

・全て必要だと思ったが、自分を守って、守られないと安全に生きる権

利も自分らしく成長する権利も参加する権利も守られないと思ったか

ら。 

 

●設問９ 「こどものけんり（権利）」をまもるためには、どんなことがひつようですか？（必須）

（複数回答可） 

みんながこどものけんり（権利）を、りかい（理解）すること 1,263 

そうだんしたり、たすけてくれる人や、ばしょ（場所）があること 1,040 

おとなやほごしゃ（保護者）や、し（市）がそれぞれのやくわりをしっかりやること  728 

その他   39 

〈その他の意見〉 

・他の意見に流されないこと 

・守る責任と守られる責任をつくること 

・そもそもその様な状況を作らないほうがいい。 

・虐待されている子にすぐ気が付いてあげること    

理由 虐待を受けている子は話すのがまず怖いと思うから話してくれるのを待つんじ

ゃなくて自分たちが子供の様子に気が付いてあげればいいと思う。 

・いしかりの子供たちが幸せでいられるから。 

・使えないゴミ担任 

・こどもと認識する範囲 
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・相手を理解すること 

・みんなが助け合い（協力）をすること 

 

●設問１０ パンフレットの「１.ぜんぶん（前文）」をよんで、かんそう（感想）や、いけん（意見）を

おしえてください。 

 

【良いという意見】 

主なもの 市の回答 

・もし条例が作られたら子どもが安心するだろうし、作ることに

関しては、賛成です 

・子供が安心できる環境を作ってくれるのは、いいと思います。 

・子供のために、生きやすい環境を作るのはいいことだと思っ

た。 

・しっかり子供の気持ちを考えているなと思いました。 

・子供のために考えてくれてうれしかった 

・子供のことだけでなく子育てをする親のこともきちんと考えて

いていいと思った。 

・子どもの権利を作って、子供をまもってほしいと思いました。 

・子供だけのお問題ではなく、大人や周りの人達も協力してほし

いという願いがこもった前文でいいと思う。 

・子供の幸せは親の幸せにつながるとおもった 

・前文にかいているいじめや虐待をなくすということや自分らし

く生きるということが子どもの権利条約によって達成できたら

いいと思った 

・自分の住んでいる街に虐待とか、いじめがあると嫌だから、共

感したし、とても良いなと思いました。 

・子供は世の中にとって大切だと改めて思いました今は少子高

齢化で年少人口が減っているしどれだけ子供が大事かをちゃん

と考え直すことはとても大事だと思った。また子どもの権利は

必要だとおもいます 

子供に対する希望を感じたし、守られていると知ったからもっと

成長するために積極的に頑張りたいと思った。 

ご意見ありがとうござい

ます。こどもが健やか

に、安心して生きること

ができるよう、おとなも

こどもも協力して、こど

もの権利が尊重されるよ

う取り組みます。 

 

 

【この表現が良いと思うという意見】 

主なもの 市の回答 

・「相手も自分も大切にしながらすべてのこどもがいつも笑顔で

暮らせるみんなにやさしいまち」のところがいいなと思いまし

ご意見ありがとうござい

ます。前文にあるこども
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た。 

・子供のための条例を作ろうとしているが良いと思ったのと、実

際に「石狩市のこどもたちの願い」を提示しているのが分かりや

すかった。 

・夢や希望を抱き、幸せに生きる権利がある。というところがと

ても心に残った 

・相手も自分も大切しながらすべてがいつものえがおでいられ

るみんなにやさしいまちをめざし、このじょうれいをさだめま

す。がいいとおもいます。 

・幸せで生きると言う言葉がとてもいいと思いました。 

・幸せに生きるとういうのと、安心できると、言うのがいいとお

もったからです。 

・大きな可能性を持ったかけがえのない存在というぶんで、しっ

かりと子供のことを考えていることが分かりました。 

・自分らしく成長したいがいいと思いました。自分らしく成長す

ることで最も素晴らしいことだと思ったから 

・子供や大人にやさしく語り掛けるような説明をしていてつらい

状況にある人々にも安心できる場所があるということを語りか

けていたのでとてもいいと思います 

・いつまでも笑顔で暮らせると書いているのを見て素晴らしい

と思った。 

・石狩市のこどもたちの願いのところの中に自分の願いも何個

かあってこどもたちの意見も他の人に伝わってすごくいいと思

いました。 

・自分らしく、という言葉や、意見を尊重して、という言葉が書い

てあってうれしかったです。 

すべての子供がいつも笑顔で暮らせるみんなに～。という言葉

がすごくささりました。私が言えることではないかもしれないけ

ど、頑張って前文に書いてあることがみんなできるといいなと

思います。 

・子どもの願いも入れてどんな環境でもどんな状況で育っても、

身近なとこに安心できる居場所や人がいることがとてもいいと

思います。なので僕たちもこのやさしいまちを目指していきた

いです。 

・「大人が愛情をもってこどもを守り育てる」というのは大人が

子どもを守ってくれると子どもも安心して暮らすことができる

ので、いいと思います。 

たちのことばが実現でき

るまちを目指し、取り組

みを進めます。 
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【良くないという意見】 

主なもの 市の回答 

・長い 

・もう少し短くしてほしい 

・わかりづらい 

・難しかった。 

・くそな内容 

・なんでこんなことがかかれるのか。 

・きれいごとにしかきこえない 

・みんなが権利を理解しない限り条例が意味ないから 

・わたしはこの存在自体知らなかったからこんなの言ってるだけ

だと思った。わたしが知らないからみんなが知らないということ

ではないけど私以外にも知らない人は多いのかなと思った。特

に子供に該当する幼児、小学生 

ご意見ありがとうござい

ます。みんなにこどもの

権利について分かりやす

く伝え、こどもの権利を

理解してもらえるよう取

り組んでいきます。 

・世界の子供を守れてないのであまりにも不完全 

・逆に子供に負担をかけすぎていると思った。 

・過保護な気がする。 

ご意見ありがとうござい

ます。前文にあるこども

たちのことばが実現でき

るまちを目指し、こども

の権利を守る取り組みを

していきます。 

条例を作るのが正直遅いと思った。だけど、これからはこの条例

のおかげで救われる人がいるといいなと思った。 

ご意見ありがとうござい

ます。多くの人たちにこ

どもの権利を知ってもら

えるよう取り組みます。 

 

【要望】   

主なもの 市の回答 

〈知ってほしい・理解してほしい〉 

・子どもの権利条約を知ってほしいと思った 

・こどもの権利はこれからも絶対に大事だからみんなに意見を

聞いてほしい。 

・子どもはみんな守られているということがわかり、幸せに生き

るという権利があるので改めて命を大切にして生きていきたい

なと思いました。また、このことを家族などに伝え、できるだけ

多くの人に理解して欲しいなと思いました。 

・分かりやすく説明してくれたらもう少し理解できるかなと思っ

ご意見ありがとうござい

ます。みんながこどもの

権利を知り、権利の大切

さについて学び、権利が

守られ、たくさんの意見

が表明できるよう、みん

なにこどもの権利につい

て分かりやすく伝える取

り組みをしていきます。 
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た。子供の権利は必要だと思ったし、これを広めていく運動など

をするべきだと思った。 

・皆で不満のない街を作っていければよいとは思いますが、すべ

ての人の意見が必ずかなうということではいないと思うので、

石狩市は出来る範囲でこの町に住んでいる人々の意見に耳を

傾け、皆でよりよい街にしようという呼びかけをもう少しすると

よいと思います。 

 

〈わかりやすく〉 

・良かった。中学生は漢字があっても読めるかもしれないけど小

学校低学年向けを作ったらいいと思った。（あったらごめんなさ

い） 

・子供にも読んでほしいならもうちょっと簡単な言葉でかつ分か

りやすく長々と書かないほうがいいとおもった 

ご意見ありがとうござい

ます。みんなにこどもの

権利について分かりやす

く伝える取り組みをして

いきます 

〈前文について〉 

・手話を使う人や子供に寄り添っているよい市だと思った。有言

実行して子供をしっかり守ってほしい 

・前文と同じような石狩市に、なればいいと思います。 

・石狩市のこどもたちの願いが叶うといいなと思った 

子供たちが助けを呼んでいるように聞こえました。実現は難し

いと思うけど少しずつ叶えてってほしい。 

ご意見ありがとうござい

ます。前文にあるこども

たちのことばが実現でき

て、おとなもこどももみ

んなが笑顔で暮らせるま

ちになるよう、こどもの

権利を守る取り組みをし

ていきます。 

石狩市の子供たちの願いを前文に入れたほうがいいと思います ご意見ありがとうござい

ます。前文には、アンケー

トやワークショップで出

されたこどもたちの願い

を入れています。 

市がもっと家庭をまもる政策をとるべき ご意見ありがとうござい

ます。これからも、こども

だけでなく、保護者の支

援に取り組みます。 

 

その他 

主な意見 市の回答 

・あたり前なことが書かれていてそれすらも条例にしないとい

けないことが悲しいと感じました。なので条例があって守られ

るといいなと思いました。 

・これがなくても、こどもに権利がある社会になればいいなと思

ご意見ありがとうござい

ます。条例に書いてある

ことが当たり前になるよ

うに取り組んでいきま
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った。 す。 

定めるのはいいと思うんですが、5番でも答えた通り、いじめが

発覚しにくいのでそれなりの罰を与えるべきだと思います。前

文の内容を見た感じ、罰に関することが書いてあるようには見

えません。いじめは自殺などにつながることなので精神的にダ

メージを与える行為なので、殺人と変わりないと思います。その

ため繰り返しになりますが、それなりの罰を与えるべきと思い

ます。 

条例に罰則はありません

が、みんながこどもの権

利を知り、大切に守って

いけるよう取り組んでい

きます。 

「自分らしく健やかに成長する」とありますが、勉強で自分らし

さを出すには得意なことをのばす必要があると思います。た

だ、受験では多くが５や３教科でするので、多くのこどもがみな

同じになり、条例に違反してしまうと思います 

条例には「自分らしく成

長できる権利」について

も書かれています。自分

に合った方法で学び、教

科だけでなく、ひとりの

能力や個性を伸ばせれば

いいと思います。 

こどもたちの意見は全部正当な意見だと思うので、もっと意見

を通してあげていいと思います。 

ご意見ありがとうござい

ます。こどもの意見をた

くさん聴き、尊重し、こど

もにとっていちばんよい

ことは何かを一緒に考え

て、こどもの権利が守ら

れるよう取り組みます。 

条例は子供の時だけなのが分かりました。 この条例はこどもの権利

に関する条例ですが、お

となになってからも人権

はありますし、保護者や

こどもに関係するおとな

として、ずっとこどもの

権利に関わっていきま

す。 

この前文をよんで、とてもいいと思ったけど、でもこれをやりた

いではなく、やる。そして変えたほうがいい所は変えるのが必要

だと思う。 あと条約を作って満足してほしくないです。 

ほかにも意見を月 1くらいで意見提出する機会を作ってほしい 

ご意見ありがとうござい

ます。本当にこどもの権

利を守ることができるよ

うに、みんながこどもの

権利を知り、権利の大切

さについて学ぶことがで

きるよう取り組んでいき
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たいと思います。また、こ

どもの意見を聴く機会を

つくる取り組みを行いま

す 

石狩市の条約では、大人の人たちが子供のことを第一に考えて

意見を聞いたり、さらに改善していくことが大事と書いてある

し、実際に学校などの教育機関でも先生方はよく話を聞いてく

れるので、私たちはだいぶいい環境に恵まれていると思う。 

でも、大人だけが頑張ればいいというわけではないと思うの

で、前文には、子供たちもどうあるべきかを付け加えて書いた

らいいと思います。 

ご意見ありがとうござい

ます。「こどもは、自分の

意見と同じように、他の

人の意見を大切にし、尊

重します。」という条文が

あります。また、前文には

あるべき姿を、こどもた

ち自身の願いとして、こ

どもたちの言葉で載せて

います。 

その通りだなと思った。でも、このこどもたちの願いは誰が言っ

ていたのか、または考えてるのかを知りたかった。 

「石狩市のこどもたちの願い」のところが、本当に石狩の子供が

市に願ったことなのか市の職員が勝手に想像して書いたことな

のかが気になる。 

ご意見ありがとうござい

ます。令和５年度に行っ

た市民ワークショップや、

アンケートででたこども

たちの意見を載せていま

す。 

・安心して遊ぶ、学ぶ、休むその様な事を本当に実現出来るのか

なと思いました。 

・石狩市の子供たちは 6 個のいけんをだしていることで守られ

ているものと守られていないものがあります。 

・子供の権利をちゃんとやってくれるのでしょうか 

・この権利を大人は全て守り切れるのかなと思いました。 

・子供は大人に反論しにくかったり、言いなりになったりするこ

とが多いので子どもの願いが叶うのかな？って思いました。 

・ちょっとかなしくなった。 

ご意見ありがとうござい

ます。前文にあるこども

たちのことばが実現でき

るまちを目指し、こども

の権利を守る取り組みを

していきます。すべての

権利を大切にし、守られ

るよう取り組みます。 

石狩市が子供たちに願っていることは全て大切なことで実行す

るだけではなく周りに理解してもらうことでより良い石狩市を

つくっていけると私も思いました。 

ご意見ありがとうござい

ます。この条例を通じて、

こどものいろいろな想い

を周りの人が理解できる

よう取り組んでいきま

す。 
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・大人は自分たちのように愛されてきたんだなとおもいました。 

・大人がすべてではなく、子供もその内の一人だとおもいまし

た。 

・私が大人になったら子供に真剣に向き合えるような大人にな

りたい。 

こどもの権利について知

ることで、自分らしく健

やかに成長していってほ

しいという想いが伝われ

ばと考えています。 

 

●設問１１ どんなことでも、いけん（意見）がある人はおしえてください。 

学年 意見 市の回答 

小２ 大人にも知らせていくために、チラシ

などを配ればいいと思う。 

ご意見ありがとうございます。おとなにも

こどもの権利について知ってもらうため、

パンフレットを作成し、配布することを検討

しています。  

小６ 親にできることを増やしてほしい。警

察を設置をすれば安全を確保出来る。

不審者対策をする 

ご意見ありがとうございます。こどもをサ

ポートするため、もっと親ができることを

増やしてほしいということでしょうか。親の

責任が重くなりすぎないよう、周りのおと

ながサポートするよう条例で決めていま

す。 

小６ 子どもの権利を大人にも知ってもらっ

たほうがいい 

ご意見ありがとうございます。こどもの権

利をおとなにも知ってもらえるよう、いろ

いろなところでお知らせしていきます。 

小６ 自分にあった方法で学ぶというので

も、学校での授業で少人数なのは算数

だけだから、そんなことないんじゃな

いかと思った（趣旨と違うならごめん

なさい） 

ご意見ありがとうございます。算数以外の

授業でも、少人数であれば分かりやすい場

面があるかもしれませんね。また、「学び」

は、必ずしも学校だけで行うものではあり

ません。興味があることを図書館で調べた

り、体験型学習施設に行って自ら学ぶこと

もできます。自分にあった方法で学ぶこと

ができる権利があることを知ってもらい、

こどもが意見を言って、物事が少しでも良

くなるように、この条例で手助けしたいと

思っています。 

小６ 扇風機が当たらなくてかわいそうな人

がいるからそこを直したいいかなと思

った 

扇風機の効果的な使い方のアイデアについ

ては、先生・友達と相談してみてください。 

小６ もっと多く権利など作ったほうかいい

かなとおもいました 

ご意見ありがとうございます。世界の国で

批准されているこどもの権利条約には、
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40 のこどもの権利があります。石狩市で

はそのなかから、こどもたちが大切だと思

う権利を選んで、条例にしています。この

条例を知ってもらうのと一緒に、そのほか

の権利についても条約などで知ってほし

いと思います。 

小６ 学校に冷房がないから早くつけてほし

い。 

ご意見ありがとうございます。現在、エアコ

ンを市内小中学校に設置する準備をして

います。授業の妨げにならないよう、順次

工事を進めます。 

小６ 安全に安心して生きる権利で最近は

北海道も暑いので教室にエヤコンをつ

けてほしいです。 

ご意見ありがとうございます。現在、エアコ

ンを市内小中学校に設置する準備をして

います。授業の妨げにならないよう、順次

工事を進めます。 

中 1 このようなことをこれかも続けて次の

世代へとまた進んでいってほしいで

す。 

ご意見ありがとうございます。この条例を

きっかけに、未来のこどもたちもより良く

過ごせるようまちづくりを進めていきま

す。 

中 1 9 番の話で、こどもたちどうしでつか

えて、個室が何個かある施設があった

らいいなと思います。 

遊ぶ目的だけでなく、いじめられたり

している人たちが似た境遇の子たち

同士で集まったり、「いじめられていた

けど今はもう大丈夫だよ」といえる、

いじめ経験者の先輩方にも来てもら

ったりいいすることが一番いいと思い

ます。なぜならば、その人たちはつら

かっただけで済ますことのできない心

の傷があると思うし、やられたことが

あるからこそ共感できることもあると

思うからです。 

ご意見ありがとうございます。 

市内にある公共施設では、４つの児童館、

図書館、花川北・南コミュニティセンターが

あります。これらの施設には、個室ではあ

りませんが、ロビーや閲覧スペースなど自

由に使えるスペースがあるので、利用して

みてください。 

中 1 バスケットコートをもっと作ってほし

い 

ご意見ありがとうございます。他の競技種

目とのバランスを考える必要があるほか、

多くの費用がかかるため、すぐに対応する

ことがむずかしいです。 
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中 1 自分はこの活動がいいなと思いまし

た。これからも困っている人のために

活動してほしいです。 自分もできる

だけ安全な環境をつくれるように頑

張っていきたいです。 

ご意見ありがとうございます。こどもの権

利には「守り、守られる権利」もありますの

で、これらについて知ってもらう機会を増

やす取り組みを進めていきます。 

中 1 石狩全般、街灯が少ないからもうちょ

っと増やしたほうがいいと思う。 

危険な交差点があるから信号までと

はいわないけどでもとまれの看板や

横断のラインを引いてほしい 

ご意見ありがとうございます。バス路線な

ど比較的大きな道路にある街灯は国が定

めた基準で設置していますので、新たに街

灯を設置する予定はありません。 

もし、街灯が少ないと思っているところ

が、住宅街の中であれば、町内会の街路灯

担当者へ相談をお願いします。 

交差点については町内会、教育委員会と情

報を共有し、信号機、横断歩道等の設置を

北海道警察へ要望しています。 

中 1 ポスターとかを作って施設とかにつけ

ればいいと思った 

ご提案ありがとうございます。こどもたち

の意見でポスターを作成しています。小中

学校や児童館などに掲示して、多くのみん

なに知ってもらうようにしていきます。 

中 1 子どもの権利についてもっとたくさん

の人が知れたらいいと思います 

ご意見ありがとうございます。たくさんの

人に知っていただくことがとても大事だと

思っています。こどもの権利をたくさんの

人にも知ってもらえるよう、市ホームペー

ジや広報いしかり、パンフレットや動画でお

知らせしていきます。 

中 1 子供にとって自分たちにも権利委がし

っかりあるんだなと思えることで毎日

を安心して過ごせそうだなと思いまし

た。 

ご感想ありがとうございます。こどもの権

利の侵害について、必要な相談や支援がで

きるよう進めます。 

 

中２ 多くの人に知ってもらうには祭りのよ

うなものを開いたりしたほうがいいと

思った 

ご意見ありがとうございます。条例ができ

あがったら、多くの人たちが参加できる催

しやお祭りなどで、みんなに知ってもらう

機会を増やしていきます。 

中２ もっと条約を増やすべきだと思った ご意見ありがとうございます。コロナ禍も

あり、いじめや虐待など、こどもを取り巻く

環境は変化し、石狩市でも、こどもの権利

をこどもだけでなく、多くのおとなにも知
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ってもらい、守るための基礎となる条例を

作ることにしました。国でもこども基本法

を制定し、呼びかけていますので、多くの

地域がこどもの権利条例を作り、その輪が

広がっていけばいいですね。 

中２ 子供の体に悪いから、ポイ捨ては辞め

よう。 

ご意見ありがとうございます。おとながタ

バコをポイ捨てして、通りかかるこどもに

迷惑がかかるということもあると思いま

す。そのような身近なことから意見表明し

て、社会を変えていけることを、この条例

でみんなに知ってほしいと考えています。 

中２ 子供が自由に遊べる場所をもっと作

ってほしい。 

ご要望ありがとうございます。自由に遊べ

る場所として、ふと立ち寄って読書をした

り、友達と一緒に遊戯室でバスケをした

り、一緒に宿題をするなど、楽しく過ごせる

４つの児童館があります。ぜひ行ってみて

ください。 

中２ こども未来館をもう一個作ってほしい ご要望ありがとうございます。花川北のこ

ども未来館あいぽーとと樽川のふれあい

の杜子ども館ふれっコは、高校生まで誰で

も自由に利用できる大型児童館センター

で、 多くのこどもの居場所として利用され

ています。花川北・南児童館と合わせて、市

内４カ所に児童館を開設していますので、

ぜひ遊びに来てください。 

中２ 町に休憩できる無料の施設のような

ものが欲しい 

ご意見ありがとうございます。市内にある

公共施設では、４つの児童館、図書館、花川

北・南コミュニティセンターがあります。こ

れらの施設には、自由に使えるスペースが

あるので、利用してみてください。 

中２ 前文をもっと短くしてほしいさすがに

長い 

ご要望ありがとうございます。前文は、こ

どもの思いを盛り込み、市民のみなさんが

ひとこと一言、検討した文章です。読んで

もらえるとうれしいです。 

中２ なぜ１９８９年に子供の権利条約が作

られたのに日本は遅れて１９９４年に

賛成したのですか？ 

ご意見ありがとうございます。日本が子ど

もの権利条約を批准したのは 1994 年で

世界で 158 番目です。栄養失調になった
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り、路上で生活したりするこどもが多い発

展途上国の問題で、日本には必要ないと受

け止められたという話もあるようです。こ

の条例の制定をきっかけにこどもの権利

が広く知られるよう、取り組みます。 

中２ 条約を増やしてほしい ご要望ありがとうございます。こどもの権

利をこどもだけでなく、多くのおとなにも

知ってもらい、守って行くため、石狩市の

ように多くの地域でこどもの権利条例が作

られて、広がっていけばいいと思います。 

中２ 学校をもっと涼しく過ごしやすいよう

にしてほしい。 

ご意見ありがとうございます。現在、エアコ

ンを市内小中学校に設置する準備をして

います。授業の妨げにならないよう、順次

工事を進める予定です。 

中２ お祭りを増やしてほしい ご意見ありがとうございます。お祭りとい

えば、１０月には、市内の児童館の、こども

未来館あいぽーとやふれあいの杜子ども

館ふれっコでお祭りを開催しています。こ

のような特別に楽しい時間のほかに、ふと

立ち寄って読書をしたり、友達と一緒に遊

戯室でバスケをしたり、一緒に宿題をする

など、楽しく過ごせる場所として４つの児

童館があるので、ぜひ来てください。 

中２ 学校を涼しくしてほしい。 ご意見ありがとうございます。現在、エアコ

ンを市内小中学校に設置する準備をして

います。授業の妨げにならないよう、順次

工事を進める予定です。 

中２ 子供たちが安心して暮らせる環境が

あるといいと思います。 

ご意見ありがとうございます。条例では、

保護者や周りのおとながそれぞれの役割

を果たして、こどもが意見を言いやすい環

境や安心して過ごせる居場所づくりを進め

ることにしています。条例の取り組みを通

じて、安心できる環境づくりに努めます。 

中２ 子供達が普段から生活、学校での人と

の関わり方を考えるといいと思う。 

ご意見ありがとうございます。条例では、

保護者はこどものために最も良いことをこ

どもと一緒に考え、学校はいじめや虐待な

どの防止に努め、市は必要な支援をするな
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ど、それぞれの役割を示しています。自分

の意見と同じようにほかの人の意見も大

切にし、尊重しあえるまちになるよう取り

組みます。 

中２ エアコンお願いします。 ご意見ありがとうございます。現在、エアコ

ンを市内小中学校に設置する準備をして

います。授業の妨げにならないよう、順次

工事を進める予定です。 

中２ 近所の人とか、町の人とも友達とか家

族みたいに接したい。 

ご意見ありがとうございます。この条例で

は、近所の人や町の人などおとなも、こど

もの権利を守るように努めることとしてい

ます。こどもが安全な環境で安心して暮ら

せるよう、この条例を知ってもらう機会を

つくります。 

中２ 子供が楽しめる施設を作ってほしいで

す。 

ご意見ありがとうございます。市内には４

つの児童館があり、なかでも市民図書館の

隣にあるこども未来館あいぽーとと、樽川

のふれあいの杜公園にあるふれあいの杜

子ども館ふれっコは、ふと立ち寄って読書

をしたり、友達と一緒に遊戯室でバスケを

したり、一緒に宿題をしたり、楽しく過ごせ

る大型児童センターですので、ぜひ行って

みてください。 

中２ お祭りなどのイベントをいっぱいやっ

て子供たちが飽きない場所を作った

らいいと思いました。また、子供を預

けられる施設を増やしたらいいとおも

います。 

ご意見ありがとうございます。日常を楽し

く過ごせる居場所として、あいぽーとやふ

れっコなど４つの児童館があり、１０月には

お祭りもやっています。また、こどもを預け

られる場所としては、認定こども園・保育

園のほか、いしかりファミリーサポートセン

ターがあります。石狩市では、いろいろな

支援策で子育てをサポートしています。 

中２ 「石狩市子どもの権利に関する条例」

をもっと知ってもらえるような活動を

積極的に行っていくと良いと思った。 

ご意見ありがとうございます。来年の 4 月

に条例が施行されますので、みなさんだけ

でなく、お父さんお母さんや学校の先生な

どに知ってもらえるよう、いろいろな周知

活動を積極的に行っていきます。 
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中２ 石狩市だけが子供の権利条例をする

んじゃなくて他の市などでもやったら

いいと思った。 

ご意見ありがとうございます。こどもの権

利条例は、毎年少しずつ増えて、令和６年５

月までに、全国で６９の自治体で条例がつ

くられました。（子どもの権利条約総合研

究所ホームページより）いろいろな市など

で、こどもの権利について知り、守る機会

が増え、こどもたちがより幸せに暮らせる

よう、石狩市もその一つになれるように取

り組んでいきます。 

中２ これからも子供の意見を尊重した社

会になっていくといいなと思います。 

ご感想ありがとうございます。こどもの意

見を聴いて、まちづくりに反映できるよ

う、取り組んでいきます。 

中２ 石狩の子ども達が遊びや話し合う交

流の場を作った方が良いと思う。 

ご意見ありがとうございます。市内には、

児童館という、小学生から高校生までいろ

んなこどもが集う居場所があります。体育

館でバドミントンやバスケができたり、本を

読んだり勉強もできます。ほかにいろんな

イベントも行っています。 

中２ 石狩はとてもこのような取り組みをし

ていていいと思っています。 

ご感想ありがとうございます。条例をきっ

かけに、多くの人がこどもの権利を知っ

て、守ってもらえるよう、また、いろいろな

場面でこどもが自分の意見が言えて、それ

が受け入れられるよう取り組みを進めてい

きます。 

 

中２ 子どもの権利をしっかり頭に入れるよ

うに頑張る。 

意気込みを教えてくれてありがとうござい

ます。こどもの権利はみんなが持っている

権利です。みんなに権利について知っても

らえるよう取り組んでいきます。 

中２ もう少しいじめのことなどで相談しや

すい人がいたほうがいいと思う 

ご意見ありがとうございます。信頼できる

おとなに相談することは、大切なことだと

思います。まずは、保護者（父母）や学校の

先生に相談してみてください。市教育委員

会にも悩みを聞いてくれるスクールソーシ

ャルワーカーが３名いますのでぜひ、相談

してみてください。また、この条例では、権

利救済委員会を設置し、専門の相談員も配
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置しますので、気になることがあれば相談

してください。 

中２ 早くたくさんの人が子供の権利条約

を理解してくれるといいですね。 

ご意見ありがとうございます。子どもの権

利条約が 1989 年に国連総会で採択され

て35年、日本は1994年に批准したので

30 年が経過しました。市でも多くの人に

知ってもらえるよう、情報を発信していき

ます。 

中２ 親がいなかったり、食事がまともにで

きていないような子が住む施設を作

ってほしい 

ご意見ありがとうございます。コロナ禍や

物価高騰などにより、貧困家庭が増えたと

されています。食事がとれないこどもに支

援が届くよう、生まれ育った環境に関わら

ず、安心して成長できるまちづくりに取り

組みます。 

中２ このまま子どもの権利を尊重してくれ

る市になれるよう頑張ってください。 

励ましの言葉ありがとうございます。こど

もの意見をたくさん聴きながら、こどもの

権利が守られるよう取り組みます。 

中２ 見えないところでいじめや虐待が起こ

ると思うし、それをやられている側が

自分からいうことができない、逆にい

じめる側は家庭環境やみんながみん

なよい人ではないのでいじめが絶え

ないと思うのですが、どのような対策

をとっているのか教えてください。 

ご意見ありがとうございます。いじめの早

期発見方法は、アンケート調査（年２回）、い

じめ通報ホットライン（電話）、おなやみポ

スト（インターネット）などがありますが、学

校・家庭・地域が連携して、「児童生徒が安

心して相談できる環境」をつくり、いじめに

ついておとなに相談しやすい状況をつくっ

ています。 

中２ エアコンほしい ご意見ありがとうございます。現在、エアコ

ンを市内小中学校に設置する準備をして

います。授業の妨げにならないよう、順次

工事を進める予定です。 

中２ バスケットゴールを自動にしてほしい ご意見ありがとうございます。設備の改修

には多くの費用がかかるため、すぐに対応

することはむずかしいです。各学校から要

望を聴いて検討していきます。 

中２ 自転車の車道を広くしてほしい。 ご意見ありがとうございます。道路は車が

通る多さなどで広さを決めています。安心

して使える道路を目指して道路整備を進め

ていきます。 
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中２ 子供の権利で、教育のことをもっと入

れたほうがいいと思う 

ご意見ありがとうございます。条例では、

自分に合った方法で学ぶことのほかに、学

校など、こどもに関わることに意見を表明

することについても示しています。教育に

関する計画でも、たとえば校則についてな

ど、みなさんの意見を聴く取り組みを進め

ます。 

中２ 学校に冷房をつけてほしいです ご意見ありがとうございます。現在、エアコ

ンを市内小中学校に設置する準備をして

います。授業の妨げにならないよう、順次

工事を進める予定です。 

中２ きれいなテニスコートが欲しい。 ご意見ありがとうございます。公園の整備

計画で、紅葉山公園や若葉公園のテニスコ

ートを令和７年度から改修する予定です。 

中２ 大切な友達がクラスメイトに「嫌われ

てるかも」と言って最近学校に来ない

です。私もクラスが変わってから友達

と離れて毎日学校にいくのがつらい

です。クラスが変わってから楽しくな

いと感じる人もいると思います、人間

関係も見てクラスの構成を考えてくれ

ると嬉しいです そしてクラスが変わ

ったらいいなと思いました 

※個人が特定されないよう、一部意見

を省略して掲載しています。 

ご意見ありがとうございます。まずは、クラ

スの状況、友達の悩みを保護者（父母）や学

校の先生に相談してみてください。学校

は、すべての児童生徒が安心でき、他者か

ら認められている、自分が必要とされる存

在であると感じ、落ち着いて学べる場をつ

くること、学級や学校を落ち着ける場所に

していく責任があります。市教育委員会に

も悩みを聴いてくれるスクールソーシャル

ワーカーが３名いますのでぜひ、相談して

みてください。 

中２ 市内の学校に冷房をつけてほしい ご意見ありがとうございます。現在、エアコ

ンを市内小中学校に設置する準備をして

います。授業の妨げにならないよう、順次

工事を進める予定です。 

中２ 花川北にテニスコートが欲しい エア

コンが欲しい 

ご意見ありがとうございます。公園の整備

計画で、紅葉山公園や若葉公園のテニスコ

ートを令和７年度から改修する予定です。

また、エアコンについては、現在、市内小中

学校に設置する準備をしています。授業の

妨げにならないよう、順次工事を進める予

定です。 
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中２ いじめとかは無くなってほしいけど、

そんなに沢山監視とかはしないでほし

いかもしれないです。 

ご意見ありがとうございます。必要以上の

見守りなどは行いませんので安心してくだ

さい。 

中２ エアコンの設置 ご意見ありがとうございます。現在、エアコ

ンを市内小中学校に設置する準備をして

います。授業の妨げにならないよう、順次

工事を進める予定です。 

中２ ・SDGs の取り組みをもう少し徹底的

にやる 

貧困をなくそう(例:使わなくなった服

や物を発展途上国へ送る)←送るため

のお金は募金でまかなう【発展途上国

の人々に役立つもの限定でやる。←意

見を採用するならばの話です】 

・登校中の他校での関わりをなくす呼

びかけ関係のない人たちが巻き込ま

れたり、トラブルの原因となることを

避けるため 

・募金活動の取り組みをもう少し徹底

的に… 

出来る範囲で学校でも呼びかけをす

るとよいと思います 

ご意見ありがとうございます。ご提案の取

り組みの中には、「学校活動で行うことの

できるもの」・「学校活動では行うことがで

きないもの」があり、全てを実現すること

はむずかしいですが、みなさんのご意見を

学校運営の参考とさせていただきます。 

中２ 虐めは、対応後の逆恨みまでしっかり

対処すべきだと思う。 

ご意見ありがとうございます。いじめの対

応後の逆恨みまでしっかり対処すること

は、大切なことだと思います。いじめの解

消は、いじめに係る行為が止んでいるこ

と、被害児童生徒が心身の苦痛を感じてい

ないことが３ケ月以上続いていることにな

りますので、学校はその間、見守りを行う

こととなります。 

中２ 相談できない環境は改善してほしい

(僕はいじめられた時に相談できる人

が今のところいないから) 

ご要望ありがとうございます。スクールソ

ーシャルワーカーや人権相談、こども 110

番など相談できる窓口はいろいろありま

すが、この条例では、権利救済委員会を設

けて、専門の相談員を配置します。相談員

を少しでも身近に感じてもらい、相談して

もらえる存在になるように、みんなに周知
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していきます。 

中２ 虐めの告発があったときに助けてくれ

る先生がいるのは分かるが、一部、見

て見ぬふりする先生や虐めをなっかた

ことにする学校があるかもしれないか

らそこの対策も考えたりした方がいい

かもしれない。 

ご意見ありがとうございます。いじめを見

て見ぬふりする先生やいじめをなっかたこ

とにする学校があったら大変です。学校

は、「いじめは、どの学校にも、どのクラス

にも、どのこどもにも起こりうる」ことを認

識し、学校全体で対応することとなってい

ます。そのため、どの学校でも「学校いじめ

対策組織」を設置し、教員全てがいじめに

ついて共通認識を持ち、対応にあたってい

ます。 

中２ やっぱりたくさんの人に知ってもらう

ことは大切だと思います。 

ご意見ありがとうございます。条例に書い

てあることをわかりやすく伝えて、こども

が一人の人間としてその権利が守られる

よう取り組んでいきます。 

中２ 自分らしさを、見つけ出すには、どうし

たらいいですか。 

ご質問ありがとうございます。とてもむず

かしい問題ですね。自分らしさを見つける

のは、自分を客観的に見つめることからは

じまるのかもしれません。この条例では、既

存の相談機関のほかに、専任の相談員を

配置して、みんなの話に耳を傾け、寄り添

っていきます。相談員については学校など

を通じて、みんなにお知らせしますので、

ぜひ相談員に話をしてみてください。 

中 3 子供がどんな夢を描いて、自分のなり

たいものこれから成長してくにつれて

可能性はすごいあると思うから、あり

のままの自分で進んでほしいし自分も

ありのままで素直に夢に向かいたい。 

ご意見ありがとうございます。なりたい自

分になるために、こどもが自分らしく育つ

ことができるよう、こどもの権利について

広く知ってもらう取り組みを進めます。 

中 3 普通や基本が知りたいです。いじめの

定義や愛の定義を教えてほしいです。 

ご意見ありがとうございます。とてもむず

かしいですね。「いじめ」とは、身体的・精神

的にかかわらず、いじめられた本人が苦痛

を伴う行為です。言葉の定義についてな

ど、自分なりの答えが見つかるよう、自分

に合った方法で学ぶこともこどもの権利に

は含まれています。この条例を通して、こ

れら権利についてみんなに知ってもらえる
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よう取り組みます。 

小 3 権利を広げてくれてありがとうござい

ます。 

感謝の言葉をありがとうございます。まず

この条例を知ってもらうことが大切だと思

っています。みんなが安心して自分らしく

健やかに成長することができるよう、こど

もの権利を守るための取り組みを進めて

いきます。 

小４ ありがとうございました。 感謝の言葉をありがとうございます。こど

もの権利が守られるよう取り組みます。 

小４ 子供権利って ご質問ありがとうございます。こどもの権

利にはいろいろなものがあります。みんな

に知ってもらえるよう情報を発信していき

ます。 

そ の

他 

忘れました。 こどもの権利については、いろいろな場面

で見聞きしたかもしれません。この条例を

きっかけに、もう一度知ってもらえるよう

取り組みます。 

小４ 分からない ご意見ありがとうございます。条例の内容

でむずかしいところがあったかもしれませ

ん。みんなに興味を持ってもらえるように

分かりやすく伝えるなど、取り組みたいと

思います。 

小４ 学校に、クーラーは、付けないんです

か。 

ご意見ありがとうございます。現在、エアコ

ンを市内小中学校に設置する準備をして

います。授業の妨げにならないよう、順次

工事を進めます。 

小４ 午前授業にしてほしい ご意見ありがとうございます。みなさんが

社会に出るまでに身に付けてほしい知識

を学ぶため、科目ごとに授業時間数が決め

られているので、午前授業にするのはむず

かしいです。 

小４ 大人にすべてのことの約束を守って

ほしいです 

ご意見ありがとうございます。約束を守る

ことはとても大切です。保護者を含むおと

なは、こどもの意見を聴いて、こどもに一

番いいことを一緒に考えるように、この条

例では示しています。この考え方をおとな

にも知ってもらえるように取り組みます。 
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小４ 午前授業に、してください。 ご意見ありがとうございます。みなさんが

社会に出るまでに身に付けてほしい知識

を学ぶため、科目ごとに授業時間数が決め

られているので、午前授業にするのはむず

かしいです。 

小４ きちんと遊ぶ場所、遊ぶ時間を作って

ほしいと思います。学校にエアコンを

つけてほしいと思います。学校の授業

を、5 時間授業にしてほしいと思いま

す。 

・学校は「学びの場」なので、授業の合間

の、効果的な学びのために必要な休憩時間

として、休み時間が確保されています。遊

ぶ場所としては、市内には４つの児童館が

ありますので、放課後などにぜひ遊びにき

てください。 

・エアコンについては、現在、市内小中学校

に設置する準備をしています。授業の妨げ

にならないよう、順次工事を進めます。 

・みなさんが社会に出るまでに身に付けて

ほしい知識を学ぶため、科目ごとに授業時

間数が決められているので、５時間授業に

するのはむずかしいです。 

小４ 自分のことは自分で考える。 ご意見ありがとうございます。自分で考え

ることがとても大切だと思います。こども

の権利には、自分で考えることができるよ

うになるために、自分に合った方法で学

び、自分の考えを言える権利があります。

このような権利の内容を知ってもらえるよ

う取り組みます。 

小４ 子供たちの自由さが足りないと思い

ます 

ご意見ありがとうございます。みんな自分

の考えでしたいことがたくさんあると思い

ます。この条例では、おとながこどものこと

を一緒に考えて、こどもに一番良いことを

するという考え方も盛り込んでいます。こ

のような条例の考え方を知ってもらえるよ

う努めます。 

中２ 公園でボールオッケーにしてほしい ご意見ありがとうございます。地元町内会

からの要望でボール遊びを禁止した公園

が多くあります。町内会関係者が公園の近

隣の方に現状を説明し、ご承諾を得られた

公園は、ボール遊びを再開することを検討
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します。 

小 3 子供たちがいじめとかをやめて子供

たち全員が幸せでいてくれるといい

と思いました。 

ご意見ありがとうございます。こどもたち

がいじめをやめて、全員が幸せでいてくれ

るといいと思うことは、大切なことだと思

います。そうなるためにも、いじめを未然

に防ぐこと、いじめを早く発見すること、い

じめに学校全体で対応することとし、さま

ざまな取り組みを行っています。この条例

を通じて、幸せなまちになるように取り組

んでいきます。 

小 3 けんりがあるのがいいとおもいました ご感想ありがとうございます。こどもの権

利について、みんなが知って、いいなと思

ってもらえるよう頑張ります。 

小 3 子供のけんりってなんりってなんです

か。 

ご質問ありがとうございます。こどもの権

利は、こどもが生まれながらにもってい

て、何かをしないともらえないとか、何か

をしないと無くなってしまうものではあり

ません。生きること、成長すること、意見を

言うこと、守られること。大切な権利につ

いて、この条例に盛り込んでいますので、

知ってもらえるよう取り組みます。 

中 1 髪の毛を染めるやピアスを開けるな

どは私はダンスで全国大会に沢山出

ているのでありにしてほしい。別に授

業などに被害は加わらないと思う。 

ご意見ありがとうございます。校則は、児

童生徒が健全な学校生活を送り、よりよく

成長・発達していくために学校長が制定し

ており、その意義を説明できないような校

則は絶えず見直すことが求められます。校

則を見直す際に児童生徒が主体的に参加

し意見表明することは、とても大切になり

ます。まずは、疑問のある校則について、学

校とよく話し合ってみてはどうでしょうか。 

中 3 エアコンを国のお金で、北海道の学校

につける。 

ご意見ありがとうございます。現在、エアコ

ンを市内小中学校に設置する準備をして

います。授業の妨げにならないよう、順次

工事を進める予定です。 

中 3 校則いらない ご意見ありがとうございます。校則は、児

童生徒が健全な学校生活を送り、よりよく

成長・発達していくために学校長が制定し



29 

 

ており、その意義を説明できないような校

則は絶えず見直すことが求められます。校

則を見直す際に児童生徒が主体的に参加

し意見表明することは、とても大切になり

ます。まずは、疑問のある校則について、学

校とよく話し合ってみてはどうでしょうか。 

中 3 学校の教室にエアコン設置してほし

い。 パソコン室にしかない。エアコン

が欲しい 

ご意見ありがとうございます。現在、エアコ

ンを市内小中学校に設置する準備をして

います。授業の妨げにならないよう、順次

工事を進める予定です。 

中 3 先生をよくしろ ご意見ありがとうございます。先生の授業

内容については、研修の機会を確保し、ス

キル向上に努める取り組みを行っています

が、指導の仕方についての意見であれば、

不適切な指導等は速やかに改善されるべ

きですので、教育委員会にご相談くださ

い。 

中 3 校則をもっと良くしたり、暑さ対策の

設備がちゃんとしてほしい 

ご意見ありがとうございます。校則は、児

童生徒が健全な学校生活を送り、よりよく

成長・発達していくために学校長が制定し

ており、その意義を説明できないような校

則は絶えず見直すことが求められます。校

則を見直す際に児童生徒が主体的に参加

し意見表明することは、とても大切になり

ます。まずは、疑問のある校則について、学

校とよく話し合ってみてはどうでしょうか。

また、エアコンについては、現在、市内小中

学校に設置する準備をしています。授業の

妨げにならないよう、順次工事を進める予

定です。 

中 3 もっと深夜徘徊などを取り締まったほ

うがいい 

ご意見ありがとうございます。市内には花

川北交番、花川南交番のほか、石狩、八幡、

望来、厚田、浜益に駐在所があり、それぞ

れの地域で深夜徘徊などのパトロールや

取り締まりを行っています。警察とも相談

をしながら対応していきたいと思います。 
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中 1 条例を知っている人がどんどん増え

ればいいと思う。 

ご感想ありがとうございます。この条例を

知ってもらい、みんなが笑顔で暮らせるや

さしいまちを目指して取り組みます。 

中 3 学校へ行きたくても行けない子たち

の学校をあってもいいと思います 

ご意見ありがとうございます。学びの多様

化学校（いわゆる不登校特例校）は石狩市

には設置されていません。不登校児生徒の

対応として、学校内の校内教育支援センタ

ーの設置や石狩市教育支援センター「ふら

っとくらぶ」を設置しています。 

中２ 学校のことに関してですけど、まず部

活環境をもっとよくしてください。あ

とはこの部活動をやって着ての大会

が少ないから、もっと大会に出たいで

す。大会に出るためには先生方が申請

してほしいです。あとは部活のことだ

けど、ペア決めとかは自分たちにやら

せてほしいです。負けに行くようなペ

ア構成ならもう新人戦には部活をや

めたいぐらいです。 

ご意見ありがとうございます。大会への参

加機会の確保について、本来参加すべき大

会に理由もなく参加できなかったという意

味でしょうか。練習日程の確保のために大

会参加を見送る場合もあるとは思います

ので、まずは顧問の先生に事情を聞いてみ

てはどうでしょうか。また、部活動の意義

は、「勝ち」・「負け」だけではありません。仲

間たちと切磋琢磨していく過程にも得られ

るものは多くあるのではないでしょうか。

生徒みなさんにとってよりよい部活動とな

るよう、部活動のあり方を学校（顧問の先

生）と話し合ってみてください。 

中２ 小学校と中学校卒業するときに少し

でもいいからお金が欲しい 

ご意見ありがとうございます。コロナ禍や

物価の高騰で貧困が広がり、市はその対策

として、児童手当や給付金を支給して支援

を進めています。生まれ育った環境に左右

されずに安心して暮らせるよう、この条例

を通じて取り組みます。 

中２ 教室にエアコンをつけてほしい。気温

が３０度を超えるときは学校をやすみ

にしてほしい。学校までの通学距離が

長いので、冬が厳しい冬休みもながく

してほしい。 

ご意見ありがとうございます。現在、エアコ

ンを市内小中学校に設置する準備をして

います。授業の妨げにならないよう、順次

工事を進める予定です。冬休みの延長につ

いては、授業時数の確保が必要なこともあ

り、現状ではむずかしいと考えています。

ただし、危険な暑さが予想されるときや暴

風雪警報等により通学時の安全確保がむ

ずかしいと予想される場合は、臨時休業も
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含めて対応することとしています。 

中 3 学校にちゃんとしたエアコンをつけて

ほしいです。 

ご意見ありがとうございます。現在、エアコ

ンを市内小中学校に設置する準備をして

います。授業の妨げにならないよう、順次

工事を進める予定です。 

中 3 教室にちゃんとしたエアコンをつけて

ほしい。安全なサイクリングロードをつ

くってほしい。悪天候が多い冬なの

で、冬休みを長くしてほしい。 

ご意見ありがとうございます。現在、エアコ

ンを市内小中学校に設置する準備をして

います。授業の妨げにならないよう、順次

工事を進める予定です。 

サイクリングロードは、花川北地区に自転

車専用道路があり、本町地区・八幡・厚田

区・浜益区にはサイクリングコースを設定

し、自転車専用の標識を設置しています。 

 

 

 

短い距離から長い距離まで様々なコース

がありますので、ぜひ使ってみてくださ

い。 

冬休みの延長については、授業時数の確保

が必要なこともあり、現状ではむずかしい

と考えています。ただし、暴風雪警報等に

より通学時の安全確保がむずかしいと予

想される場合、臨時休業も含めて対応する

こととしています。 

中 3 既にある市民プールはすごく混んでい

るので、大きな市民プールを作ってほ

しい。学校にちゃんとしたクーラーを

つけてほしい。 

ご意見ありがとうござます。市民プールの

改修、建設には、多くの費用がかかること

や、十分な検討が必要なため今すぐに対応

することはむずかしいですが、今後、市民

プールのあり方や課題について、検討して

いきたいと考えています。 

エアコンについては、現在、市内小中学校

に設置する準備をしています。授業の妨げ

にならないよう、順次工事を進める予定で

す。 

中 3 石狩に警察署がないので警察署をつ

くってほしい。学校にちゃんとしたエア

ご意見ありがとうございます。石狩市で

は、毎年、北海道警察や札幌方面北警察署
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コンをつけてほしい。通学路に給水場

所つくってほしい。ドクターヘリがある

病院を建ててほしい。 

へ警察署の設置を要望しています。 

エアコンについては、現在、市内小中学校

に設置する準備をしています。授業の妨げ

にならないよう、順次工事を進める予定で

す。 

通学路に給水場所をつくることは、現状で

はむずかしいです。熱中症対策のために水

分補給したいとのことであれば、水筒の持

参をお願いします。ドクターヘリは都道府

県が導入し、北海道には４機（札幌、旭川、

釧路、函館）のドクターヘリがあり、エリアを

４つに分けて北海道全体をカバーしていま

す。石狩市は、札幌（手稲渓仁会病院）の運

行エリアにあります。運営は都道府県の要

請を受けた救命救急センターが行っていま

す。そのため、市町村が独自で設置するの

はとてもむずかしいです。 

小２ だめなことおしない ご意見ありがとうございます。みんなもい

やなことやこまったことが、今までにあっ

たと思います。みんなにこどもの権利を知

ってもらい、おとながこどものことを一番

に考えるよう、全てのこどもがいつも笑顔

で暮らせるよう取り組みます。 

小４ 学校の授業を４時間【午前授業】授業

にしてほしいと思います。 

ご意見ありがとうございます。みなさんが

社会に出るまでに身に付けてほしい知識

を学ぶため、科目ごとに授業時間数が決め

られているので、午前授業にするのはむず

かしいです。 

中２ 条例いらない ご意見ありがとうございます。この条例

は、こどもが学んだり遊んだりしながら、健

やかに安心して生きるために、とても大切

な条例だと思っています。 

中 1 子供の権利条約が届かない範囲の人

たちはどうするの？ 

ご質問ありがとうございます。この条例に

は、おとなや周りの人たちが、条例が届か

ないこどもたちにも手助けすることが大切

だという考え方が含まれています。こども

だけではなく、多くのおとなにも知っても



33 

 

らえるよう取り組みます。 

中 1 子供の権利条約を制定するなら、ロー

プウェイ計画を廃止して欲しい。 

ご意見ありがとうございます。石狩市の公

共交通は路線バスのみで、運転手不足など

により減便が続いています。新しい公共交

通の導入を検討する調査を進め、さまざま

な交通システムのうち、一番可能性がある

と評価されたのが「都市型自走式ロープウ

ェイ」でした。自走式ロープウェイの大きな

メリットは①二酸化炭素を排出しない地球

に優しい交通システムとして設置できるこ

と②渋滞の影響を受けず、地下鉄のように

定時運行ができること③鉄道よりも建設

費用が安いこと―です。しかし、開発途中

のシステムであり、積雪時などの安全運行

など、まだまだ課題も多く、本当に実現で

きるのかも含め、時間がかかる見通しで

す。こどもたちを含む市民のみなさんが将

来まで暮らし続けられる持続可能なまちづ

くりについて一緒に考えられればうれしい

です。 

中 1 こともを大切にする ご感想ありがとうございます。こどもの権

利や意見表明をとおして、こどもが自分の

ことを大切にし、周りのおとなもこどもを

大切にする。自分らしく幸せを感じて生き

られるよう取り組みます。 

中 1 他人から意見を押し付けられるのが

嫌なので、これに関する条例を作って

ほしいです。 

ご意見ありがとうございます。ほかの人の

意見を聴き、自分も意見が言える。このよ

うなことを通じて、お互いの意見が大切に

される。条例には、自分の考えや意見を表

明することができ、それが大切に受け入れ

られるという権利も含まれていますので、

知ってもらえるよう取り組みます。 

中 1 もう少し詳しく知りたいです。 ご要望ありがとうございます。条例の施行

にあわせて、みんなに見てもらうパンフレ

ットや動画などを通じて、学校で知っても

らう機会を増やしたいと考えています。 
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中 1 ロープウェイ計画を廃止してほしいで

す。風が強い石狩では危険だと思いま

すし、冬には季節風をもろに受けて雪

が大量に降るため、ロープウェイは意

味がないと思います。市の財政的にき

ついと思いますが、ロープウェイより

確実に風や雪の影響をほぼ受けない

地下鉄のほうがいいと僕は考えてい

ます。 

ご意見ありがとうございます。「都市型自

走式ロープウェイ」は、石狩市の公共交通を

便利にするための手段として期待される

新しい乗り物です。風については、風速

30m/s の強い風まで耐えられる設計と聴

いており、安定した運行が期待できます。

新しい公共交通を設置するためには、建設

費用がなるべく安い必要があります。地下

鉄や鉄道は、建設費用が 1,000 億円以上

になる可能性がありますが、自走式ロープ

ウェイであれば、それよりも少ない建設費

で済むと試算しており、経済的に見ると、

地下鉄や鉄道より実現の可能性が高いと

考えています。まだまだ課題も多く、「本当

に実現できるのか」という議論も含め、時

間がかかる見通しです。 

中 1 いじめをなくす ご意見ありがとうございます。いじめを未

然に防ぐこと、いじめを早く発見すること、

いじめを学校全体で対応することとし、さ

まざまな取り組みを行っています。 

中 1 最も有意義なものにしてください ご意見ありがとうございます。条例には大

切な権利や救済機関など、大事なことを盛

り込んでいますので、多くのみんなに知っ

てもらえるよう取り組みます。 

中 1 自分なりに、成長できる権利は、とて

も大切で守っていってほしい。 

ご意見ありがとうございます。成長できる

権利には、こどもの個性を生かして社会で

自立できる能力を身に付けるため、必要な

支援を受けられること、自主的にいつ、ど

こで、何を学ぶかを選べること、必要な遊

びや休息が取れること、過度に干渉された

り、放任されたりせず、理解して、認められ

ることが含まれています。多くのみんなが

権利を知って、守ってもらえるよう、取り組

みます。 

中 1 もっと知れ渡ってほしいと思った ご感想ありがとうございます。この条例を

通じて、すべての権利が大切にされ、権利

が守られるよう取り組みます。 
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中２ 権利というものは社会の勉強でしか

考えたことがなかったけどこどもの権

利というものがあることが今回良く知

れたと思う。 

ご感想ありがとうございます。こどもの権

利についての理解と関心を深めてもらえ

るよう、これからしっかりと情報発信して

いきます。 

中 3 夜のバイクの音がうるさい ご意見ありがとうございます。市内には花

川北交番、花川南交番のほか、石狩、八幡、

望来、厚田、浜益に駐在所があり、それぞ

れの地域で違法改造されたバイクなどの取

り締まりを行っています。 

中 3 父親が市の委員会に所属していてわ

かったことだが、結局はいい意見を出

してもまとめ役などの立場に立ってい

る人が自分の気に食わない意見だと

スルーしているので市の発展にはつ

ながらないと思う。 

ご意見ありがとうございます。審議会や委

員会においては、録音して議事録を作成し

ていることから、出された意見は記録され

ているものと考えています。提出された意

見は総合的、多面的に検討し、実施するか

否かを決定しています。 

中 3 親はこどもの閲覧履歴を見てはいけ

ないと思う 

ご意見ありがとうございます。プライバシ

ーが守られることを、この条例では示して

おり、権利を尊重し、こどもにとってより良

いことが行われるよう、この条例を発信し

ていきます。 

中 3 このプリントをもらわない限りこの権

利を知ることはなかったから、もう少

し身近に感じられるようにしてほしい 

ご要望ありがとうございます。こどもの権

利について、多くのこどもやおとなに知っ

てもらえるよう、しっかりと情報発信して

いきます。 

中 3 スポーツ施設が欲しい ご意見ありがとうございます。スポーツ施

設の整備には多くの費用がかかるため、す

ぐに対応することはむずかしいです。 

中 3 石狩の治安をよくする考えを考えたほ

うがいいと思います。 

ご意見ありがとうございます。市役所や警

察、町内会、防犯協会、暴力追放協議会、交

通安全推進委員会などの関係団体が協力

し、石狩市で安全・安心に暮らしていける

よう啓発活動などにより治安の維持・向上

に努めています。 

こ ど

も え

ん 、

ほ い

４つの権利で確定するのはできないと

思う。最後に「～の権利がある」という

風に終わらせるといいと思う 

ご意見ありがとうございます。この条例に

ある４つの権利については、昨年度の市民

ワークショップで、参加したこどもたちの意

見により選定しました。この４つの権利の
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く え

ん

（ 就

学

前） 

ほか、多くの権利について示されている子

どもの権利条約についても、あわせて周知

できればと考えています。 

中 3 意見を求めるな生み出せ ご指摘ありがとうございます。この条例の

策定にあたっては、昨年のワークショップ

に参加したこどもたちのほかに、学識経験

者、弁護士、学校、保育・子育て支援関係者

など、多くの方からご意見をいただきまし

た。また、条例ではこどもの意見表明も権

利の一つとしています。これからもこのよ

うな機会にご意見をいただければと考え

ています。 

小６ いじめや差別のない環境を作るのは

生きていくうちできっと難しいことだ

から、せめていじめ・差別をみんなで

止められるような環境になればなと

思います。 

ご意見ありがとうございます。いじめや差

別のない環境をつくることは大切なことと

思います。学校の教育活動を通じて、お互

いを尊重し思いやりをもって他の人と関わ

ることができることや、決まりやルールを

理解しそれを守ろうとする態度が身に付け

ることが必要です。この条例は、いじめな

どの暴力から守られるため、あらゆる差別

や不利益を受けることなく、幸せに生きる

権利について、しっかりと情報発信してい

きます。 

小６ いじめにあったら「いじめをしている

ことを言ったらもっといじめをひどく

するからな！」と言われて、誰にも相

談できないままここまで来たのでこれ

からは脅されても勇気を出して家族

などに相談しようと思います。 

ご意見ありがとうございます。この条例に

はあらゆる差別や不利益を受けることな

く、幸せに生きる権利について示していま

す。信頼できるおとなに相談することは、

大切なことだと思います。勇気を出して家

族に相談してみてください。 

小６ あまり知らなかったものも多いのでパ

ブリックコメントで調べたりして、たく

さん知っていきたいと思った。 

ご感想ありがとうございます。パブリック

コメントを行う際には、できるだけやさし

い言葉で説明したパンフレットも作成しま

した。より多くのことを知ってもらえるよう

に、しっかりと情報発信していきます。 
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小 5 夏の夜のバイク（暴走族）がとてもうる

さくていやだ 

眠れない 

ご意見ありがとうございます。市内には花

川北交番、花川南交番のほか、石狩、八幡、

望来、厚田、浜益に駐在所があり、それぞ

れの地域で違法改造されたバイクなどの取

り締まりを行い治安の維持・向上に努めて

います。 

小 5 市でお金の十分にない人にお金を分

け与える活動を行うことです 

ご意見ありがとうございます。市では生活

を手助けするため、さまざまな支援を行っ

ています。生活に困りごとがある人などに

支援が行き届くよう、これからも取り組ん

でいきます。 

小 5 大人だけで活動するんじゃなくて大人

と子供、思いやりを持ちながら活動を

するとよいと思います。 

ご意見ありがとうございます。この条例で

は、こどものために最も良いことを一緒に

考えて、愛情と理解を持ってこどもを育て

ることとしています。こどもの権利につい

て、より多くのことを知ってもらえるよう

に、しっかりと情報発信していきます。 

小 5 大人や市が役割をしっかりとしてほし

い。 

ご意見ありがとうございます。この条例で

は、すべてのおとなのほかに、保護者や学

校、こどもに関係する施設、お父さんお母

さんが勤める会社、市について、それぞれ

の役割を示しています。この条例をしっか

りと発信し、すべてのこどもがいつも笑顔

で暮らせるまちを目指して取り組みます。 

小４ いつどんな時でも入れるような場所

が欲しいです 

ご要望ありがとうございます。家庭や学校

以外の居場所として、市内には４つの児童

館があります。ボール遊びができる体育館

や本が読めたり宿題ができるスペース、お

もちゃも用意してありますので、放課後や

週末など、ぜひ行ってみてください。 

小 5 こどものけんりたいせつ ご感想ありがとうございます。こどもの権

利について多くの人に知ってもらえるよう

取り組みます。 

中 1 いまのところ、すべての人に平等に与

えられているのは、不平等社会だけだ

からなくしたい 

とても深みのあるご意見ありがとうござい

ます。こどもが感じている不利益につい

て、相談できる窓口は市内にたくさんあり

ますが、この条例では救済機関を設け、専
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門の相談員も配置します。困りごとが少し

でも解消できるよう取り組みます。 

中 1 知らない人が多そうなので子どもの

権利についての公演などのイベントを

開催したら内容までも理解できてる人

が増えると思う 

ご意見ありがとうございます。条例の制定

にあわせて、みんなに知ってもらうイベント

を開催したり、お祭りなど人が集まる場所

で周知し、多くの方に知ってもらえるよう

な機会をつくります。 

中 1 こどものけんりは、全国に採用される

ようになることがいいと思った。 

ご意見ありがとうございます。こどもの権

利条例は、毎年少しずつ増えて、令和６年５

月までに、全国６９の自治体で条例がつく

られました。このような動きが全国で広が

っていけばいいと思います。 

中 1 この条約を大人達全員が守るように

努力してほしい。 

ご意見ありがとうございます。条例をおと

なにも知ってもらえるよう、パンフレットを

つくったり、ポスターを貼ったりして、いろ

いろなところでお知らせしていきます。 

小６ 図書館に食事スペースをつっくてほし

い 

ご意見ありがとうございます。石狩市民図

書館本館には、スパゲティなどが食べられ

るお店があり、そこで食事をすることがで

きます。また、持って来たお弁当を食べる

ことができるスペースもありますので、ぜ

ひご利用ください。なお、学校図書館や花

川南コミセンの中にある図書館などは広さ

が限られているため、食事のスペースをつ

くることはむずかしいと考えています。 

小６ 体育館をもっと増やして欲しい。 ご意見ありがとうございます。スポーツ施

設をつくるには多くの費用がかかるため、

すぐに対応することはむずかしいです。 

小６ 自分にも人権、権利があって自分の言

いたいことを言っていいということ

を、子供たちに理解してほしい。 

ご意見ありがとうございます。こどもに関

わることに意見を言える権利があるという

ことを、この条例を知ってもらうことでみ

んなが意識できるよう取り組みます。 

小６ バスケができる場所を作って欲しいと

思います 

ご意見ありがとうございます。現在、利用

日時が限定されますが、B＆G 海洋センタ

ーと花川南コミュニティセンターで、バスケ

ットボールを行うことができます。（B＆G

海洋センターは毎週木曜・金曜の 15～18
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時、花川南コミュニティセンターは毎週水

曜・金曜の 15～17時） 

小６ 真面目に話を聞いて真剣に取り組ん

でくれる人です。 

ご意見ありがとうございます。この条例で

は、おとな、特に保護者とこどもに関係す

る施設は、こどもの声を聴き、意見を尊重

して一緒に考え、こどものために最も良い

ことを一番に考えるものとしています。よ

り多くの方に知っていただけるように、し

っかりと情報発信していきます。 

小 3 大人に何も言われず、安心して学習を

できるようなせかいになって欲しいと

思った。 

ご意見ありがとうございます。この条例で

は、自分らしく成長するために、自主性を

尊重し、自分に合った方法で学べることを

示しています。そのような環境につながる

支援ができるよう取り組みます。 

小 3 初めて知った ご感想ありがとうございます。多くの人に

こどもの権利を知ってもらえるように取り

組みます。 

小 3 たまにむしされる ご意見ありがとうございます。信頼できる

おとなに相談することは、大切なことだと

思います。まずは、保護者（父母）や学校の

先生に相談してみてください。 

小 3 優しくて助けてくれる人 ご意見ありがとうございます。スクールソ

ーシャルワーカーや人権擁護委員、民生委

員児童委員など、まわりには優しいおとな

がいます。この条例では、権利の大切さに

ついて知ることができるよう取り組み、専

門の相談員も配置します。 

小 3 どうしても理解出来なかったらどうし

たらいいんですか「こどものけんり」 

ご質問ありがとうございます。条例ができ

たら、やさしい内容のパンフレットや動画

をつくり、学校で知ってもらう機会を増や

したいと考えています。 

小 3 子供の力だけでは、できないこともあ

るので、こどものけんりはだいじです

ね 

ご感想ありがとうございます。こどもの権

利は、周りの人たちが理解して、一緒に守

らなければいけません。保護者や学校の先

生など、多くの人に知ってもらえるよう取

り組みます。 
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小 3 子供の権利があると、危険な時以外は

安心することができる。 

ご感想ありがとうございます。この条例に

は、安心して遊んだり、休んだり、学んだり

したいというこどもの声も活かされていま

す。身近なところに安心できる居場所や頼

れる人がいて、危険からも守られるよう、

この条例を通じて取り組んでいきます。 

小 5 初めて知った ご感想ありがとうございます。多くの人に

こどもの権利を知ってもらえるように取り

組みます。 

小６ この活動をこれからも続いていってほ

しいです。 

ご要望ありがとうございます。みんながこ

どもの権利を知ることができて、それを守

り、より良く暮らせるまちになるよう取り

組みます。 

小４ 駅が欲しい ご意見ありがとうございます。石狩市には

鉄道や地下鉄がないので、他のまちで見か

ける「駅」は現在ありません。石狩湾新港地

域で新しい会社やお店が増えて、石狩や札

幌から新港に行く人が増えれば、鉄道など

の新しい公共交通ができる可能性はあり

ます。その時に石狩市にも他のまちで見か

けるような「駅」ができるかもしれません

ね。 

小４ 町を安全にする ご意見ありがとうございます。市役所や警

察、町内会、防犯協会、暴力追放協議会、交

通安全推進委員会などの関係団体が協力

し、石狩市で安全・安心に暮らしていける

よう啓発活動などを行っています。 

小４ こうゆう活動を日本以外でも始められ

るといいと思いました。 

ご意見ありがとうございます。子どもの権

利条約が 1989 年に国連総会で採択され

てから、2019 年には日本をはじめとする

世界 196 の国と地域で批准され、世界で

広く受け入れられています。世界の国々で

こどもの権利が広く知られるようになれば

いいですね。 

小４ ケンカが無いまち ご意見ありがとうございます。この条例に

は、いじめや暴力、差別、虐待のない社会

になってほしいという、こどものメッセー
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ジも含まれています。すべてのこどもがい

つも笑顔で暮らせるみんなにやさしいまち

を目指して取り組みます。 

小６ 世界に広めて苦労する子供を無くした

方がいいと思います。 

ご意見ありがとうございます。子どもの権

利条約は世界 196の国と地域で批准され

ています。石狩市が目指すように、こども

の権利が広く知られるようになればいいで

すね。 

小６ いじめられていたら一人で抱え込まな

いで石狩教育委員会など周りの友達

相談してへいわな暮らしで生きれる権

利を作ってほしい 

ご意見ありがとうございます。信頼できる

おとなに相談することは、大切なことだと

思います。いじめを受けたり見たりした場

合は、必ず、保護者（父母）や学校の先生に

相談してみてください。 

小６ いじめを受けていたら、周りの人に相

談する 

ご意見ありがとうございます。信頼できる

おとなに相談することは、大切なことだと

思います。いじめを受けたり見たりした場

合は、必ず、保護者（父母）や学校の先生に

相談してみてください。 

小６ 障害を持っている子のその障害が治

るのであれ、直すためのお金を少し負

担してあげる。 

ご意見ありがとうございます。市では障が

い者医療費や子ども医療費など、治療にか

かるお金を支援する制度があります。困り

ごとがあるこどもなどに支援が行き届くよ

う、これからも取り組んでいきます。 

小６ 「子どもの権利」は、難しいことだから

理解が難しいので、もっと簡単にまと

めた本などがあったほうがいいと思っ

た。 

ご意見ありがとうございます。条例ができ

あがったら、内容を分かりやすくまとめた

パンフレットや動画をつくり、学校で知って

もらう機会を増やしたいと考えています。 

小６ もう少し、児童会館などの子供の遊べ

る施設を増やしてほしい 

ご要望ありがとうございます。本市には４

つの児童館があります。ふと立ち寄って読

書をしたり、友達と一緒に遊戯室でバスケ

をしたり、一緒に宿題をしたり、楽しく過ご

せる場所ですので、ぜひ行ってみてくださ

い。 

小６ 匿名で電話やメールではなく、コメン

トを書いても答えない苦しい思いをし

ている人が人と会話するのが苦手だ

ったら自分がおもっていることを伝え

ご意見ありがとうございます。こどもが感

じている苦しい思い、困りごとについて、

相談できる窓口は市内にたくさんあります

が、この条例では専門の相談員も配置しま
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てその意見を尊重しながらゆっくり安

心させてほしい 

す。そのような思いが少しでも解消できる

よう取り組みます。 

小４ 年齢が関係無くしやわせにくらせるよ

うにする 

ご意見ありがとうございます。こどもの意

見を聴いて、すべてのこどもがいつも笑顔

で暮らせるみんなにやさしいまちを目指

し、取り組んでいきます。 

小４ 安心安全に困りごとを話せる専用の

施設を作った方がいいと思います。 

ご意見ありがとうございます。学校の先生

やスクールソーシャルワーカー、人権擁護

委員など、話を聴いてくれる人たちが市内

にはたくさんいますが、この条例では、こ

れらとは別に「権利救済委員会」を設置し、

専門の相談員も配置しますので、気になる

ことがあれば相談してください。 

小４ こどもの権利を大切にするほうがい

い。 

ご意見ありがとうございます。こどもが一

人の人間として、その権利が守られるよう

取り組んでいきたいと思います。 

小４ 笑えばいいと思うよ（Ｗ） 前向きな言葉をありがとうございます。こ

ども一人ひとりの権利が大切にされ、みん

なが笑顔で暮らせるよう取り組みます。 

小４ 暴走族の騒音のせいで恐怖心を感じ

たり、上質な睡眠をとられないことが

る。 

ご意見ありがとうございます。市内には花

川北交番、花川南交番のほか、石狩、八幡、

望来、厚田、浜益に駐在所があり、それぞ

れの地域で違法改造されたバイクや車の

取り締まりを行っています。 

市民から市役所に騒音などに対する意見

や要望があった場合は、最寄りの交番や駐

在所へその対応をお願いしています。 

小４ 前文が少し長いのでもう少し短くして

ほしいです 

ご要望ありがとうございます。前文は、こ

どもの思いを盛り込み、市民のみなさんが

ひとこと一言、検討した文章です。読んで

もらえるとうれしいです。 

小４ この条例を破った人には重い罪を与

えて欲しいです。 

ご意見ありがとうございます。この条例

で、罪を与えることはできませんが、みん

なが権利を知って守れるよう取り組みま

す。 

小１ お話を聞いて、とても楽しかったで

す。 

ご感想ありがとうございます。こどもがい

つも笑顔で暮らせるまちを目指して取り組
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みます。 

中２ 平仮名が多すぎて読めない。 ご感想ありがとうございます。今回の資料

は小学生でも読めるように、やさしい言葉

で書きました。みなさんに分かりやすいパ

ンフレットや動画も作成しますので、こども

の権利について知ってもらえたらうれしい

です。 

中２ こどもにもプライバシーがあるから 1

人１人のことを尊重してほしい 

ご意見ありがとうございます。こどもの権

利には、プライバシーが守られる権利もあ

ります。保護者や周りのおとなも、こどもの

ために最も良いことを一番に考える責任

がありますので、ひとり一人のこどもの意

志が尊重されるよう取り組みます。 

中２ 石狩に遊べるところをつくってほしい ご要望ありがとうございます。本市には４

つの児童館があり、ふと立ち寄って読書を

したり、友達と一緒に遊戯室でバスケをし

たり、一緒に宿題をしたり、楽しく過ごせる

場所ですので、ぜひ行ってみてください。 

中２ 石狩に公共交通機関を増やしてほし

い 

ご意見ありがとうございます。石狩市の公

共交通機関はバスのみですが、バスの運転

手さんの人材確保がむずかしく、新しくバ

ス路線を増やすことはむずかしいそうで

す。一方で、道内の他のまちでは、デジタル

技術を活用した「無人バス」の実験運行が

始まるなど、新しい公共交通の仕組みがで

きてきています。市としてはみなさんの要

望を聴きながら、こうした新しい公共交通

の仕組みの導入について検討をしていき

たいと思います。 

中２ 困ったことがあったときや、誰かに助

けてほしいとき、相談所などがあるの

はいいけど気軽に相談しにくい気がし

ます。なのでいつでも気軽に相談でき

るようになればいいと思います 

ご意見ありがとうございます。この条例で

は、こどもの権利が侵害されたときに助け

る救済機関と相談員を置くことにしていま

す。スクールソーシャルワーカーや人権擁

護委員、民生委員児童委員など、ほかの相

談機関とも連携しながら相談をお受けしま

すので、気軽に相談してください。 
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中 3 よくわかないけど生きる事はいいと

思った 

ご感想ありがとうございます。こどもが遊

んだり学んだりしながら、安心して幸せに

生きることができるように取り組んでいき

ます。 

中 3 お年寄りの人とも仲良くなりたいです ご感想ありがとうございます。こどもの権

利には参加できる権利もあります。ボラン

ティアや町内会・自治会など、様々な地域

活動へこどもたちが参加できる機会をつく

るよう取り組みます。 

中 3 ほんとうの優しさを受け取れるように

なるような教育 

ご意見ありがとうございます。ほんとうの

優しさを受け取れるようになるには、愛情

と理解をもって育てられ、健やかに成長す

ることが必要だと思います。そんな考え方

も、この条例では示しています。 

中 3 いじめの加害者を罰する法律があっ

てもいいと思います 

ご意見ありがとうございます。いじめは、

暴行罪や傷害罪などといった犯罪が成立

する可能性があります。一人でも多くのこ

どもがいじめを行わないよう、こどもの権

利について知ってもらうための情報発信に

取り組みます。 

中 3 そりゃ、大人がお金を稼いで税金を払

って自分たちは教育を受けれている

ので、ある程度大人が偉いのは理解し

たうえ大人に発言するなら良いなと思

った。 

ご意見ありがとうございます。ひとりの人

間としてこどももおとなと同じく、意見を

表明して参加できるなど、こどもの権利が

守られるように取り組みます。 

中２ ＤＶ調査をしましょう ご意見ありがとうございます。男女共同参

画計画の中で、毎年市民向けのアンケート

調査を実施しており、その中で DV に関す

る知識や認識に関わる調査も行っていま

す。 

中 1 性別で差別しないでほしい ご意見ありがとうございます。「男はこうあ

るべき・女はこうあるべき」というように、

表面上の性別だけで人の生き方を決めつ

けないで、みんなが協力し合いながら自分

らしく生きることのできる社会を「男女共

同参画社会」といって、石狩市でも実現を

目指して様々な啓発活動などに取り組ん
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でいます。 

中 1 いい条約期待してます ありがとうございます。こどももおとなも、

こどもの権利について理解を深め、守られ

るよう取り組み、期待にお応えできるよう

進めていきます。 

中 1 いじめなどがなく自由にそして幸せに

暮らせるそんな市にしたいです。 

ご意見ありがとうございます。いじめがな

く自由に暮らせる市にしたいという願いは

大切なことだと思います。学校の教育活動

を通じて、お互いを尊重し思いやりをもっ

て他の人と関わることや、決まりやルール

を理解し、それを守ろうとする態度が身に

ついているみなさんと一緒に実現できた

らうれしいです。これからもみなさんが、い

じめや虐待などのあらゆる暴力から守ら

れ、自分らしく幸せに暮らせるまちになる

よう取り組みます。 

中 3 石狩市だけでなくどこでもこどもの権

利が守られたらいいなと思う 

ご意見ありがとうございます。こどもの権

利条例は、少しずつ増えて、令和６年５月ま

でに、全国で６９の自治体で条例がつくら

れました。いろいろな市などで、こどもの

権利が守られ、こどもたちがより幸せに暮

らせるようになればいいですね。 

小６ 子供の権利を守るための役割が書い

てあっていいと思う 

ご感想ありがとうございます。おとなや保

護者、周りの人たちがそれぞれの役割を果

たし、みんながこどもの権利を知り、守って

いくよう取り組みます。 

 

 

※こどもの意見については、一部を除き原文のまま掲載しています。 

 

※「こども」「おとな」の表記について 

 表記には、「子ども」や「子供」、「こども」（「大人」「おとな」）が混在していますが、こどもから

の意見や既存の固有名詞（例：子どもの権利条約）についてはそのまま「子ども」「子供」「大人」

と表記し、それ以外についてはこども基本法の基本理念を踏まえ、「こども」「おとな」と表記し

ています。 
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令和 6年 11月 

石狩市役所 

子育て推進部子ども政策課 


